

Vorwort

Liebe Kolleginnen und Kollegen,

Ich wünsche Ihnen zunächst für das neue Jahr 2024 alles Gute: sowohl Gesundheit als auch persönliches und berufliches Glück sowie Zufriedenheit. Viele schöne Erinnerungen und Begegnungen im Jahr 2023 liegen hinter uns. Von einigen wird in dieser 98. Ausgabe der *Schulgeographie* zu lesen sein. Freue Sie sich darauf!

An dieser Stelle bedanke ich mich im Namen des Verbandes bei Hartmut Gaigl für die wie immer zuverlässige und pünktliche Gestaltung des Hefts. Es ist ihm auch gelungen, ab der 100. Ausgabe einen neuen Verantwortlichen für die Weiterführung unserer so beliebten Verbandszeitschrift zu gewinnen. Wahrscheinlich ist Ihnen das neue Logo und der leicht veränderte Name unseres Verbandes aufgefallen: **Verband deutscher Schulgeographie!**

Wie im letzten Vorwort angekündigt widmet sich diese Ausgabe mit einem längeren Grundlagenbeitrag dem fachdidaktischen Konzept der **Lösungsorientierung** (Thomas Hoffmann).

Im Weiteren finden sich Berichte zu den im Herbst stattgefundenen Exkursionen in die Grube Clara (Bergbau im Schwarzwald) und dem Schulgeographischen Fachtag in Stuttgart (Klimawandel in deutschen Städten) im November 2023. Im dessen Rahmen haben wir zahlreiche neue

Inhalt

Schulgeographischer Fachtag Stuttgart.....	4
Geographieunterricht: globale Herausforderungen im Unterricht	7
LV: Protokoll Mitgliederversammlung.....	10
Trauerlied.....	12
ISTE Exkursion	13
Buchbesprechung: Geologie Bad.-Wttbg.....	15
Fortbildung: Mineral-, Gesteinskunde.....	17
Wettbewerb: Bundesfinale DW 2023.....	19
Wettbewerb: Sonderpreis GEV	19
GEV-Vorträge.....	20
Zirkular Nr. 12	21
Bundesumweltwettbewerb 2023.....	22
Wettbewerb: Geo-Karten, Uni Köln	25
Museum: Afghanistan-Ausstellung	27

Mitglieder gewinnen können! Ihnen und euch allen ein herzliches Willkommen.

Im abgedruckten Protokoll der Mitgliederversammlung, die im Anschluss an den Fachtag am 11. November 2023 stattfand, können Sie sich über die vielseitige Verbandsarbeit informieren. Der Vorstand und die Bezirksgruppen berichteten dort über Ihre Aktivitäten.

Am Freitag, 1.12.23, hat die GEV die Geographie-Sonderpreise an drei Abiturientinnen und zwei Abiturienten verliehen. Es war ein feierlicher Abend, an dem sich die Preisträgerinnen und Preisträgerinnen, ihre Familien und Lehrkräfte nach eigenen Aussagen wertgeschätzt fühlten.

In der 99. Ausgabe unserer Verbandszeitschrift werden wir den Brief des „Netzwerks Geographische Bildung BW“ abdrucken, der im Frühjahr 2024 an das Kultusministerium verschickt wird. Der Brief enthält acht Kernpositionen und Forderungen für das Schuljahr Geographie.

Nun wünsche ich allen nochmals spannende Einsichten beim Lesen unserer Zeitschrift! Engagieren Sie sich weiter für die Geographie, setzen Sie sich für das Fach ein, werben Sie weiter um Mitglieder und übernehmen Sie bei uns Verantwortung.

Peter Armbruster

Unsere neuen Mitglieder
Herzlich willkommen!

**Diese sind dieses Mal
glücklicherweise so viele,
dass wir sie aus
Platzgründen weiter innen
auf Seite 14 nennen**

Museum: Naturkundemuseum Reutlingen	28
Sat.-Bild: Schneefälle in Europa.....	29
Sat.-Bild: Ostafrika.....	31
Beitrittserklärung.....	34
Verbandsseite /Impressum.....	35